

(第一類 第十一回国会)

第五十一回国会 通 信 委 員 会 議 錄 第十七号

(三七六)

昭和四十一年三月三十一日(木曜日)

午前十時三十七分開議

出席委員

委員長 砂原 格君

理事

秋田 大助君

理事

栗原 俊夫君

理事

上林山榮吉君

理事

加藤常太郎君

理事

佐藤洋之助君

理事

佐藤洋之助君

理事

大野 明君

理事

佳昭君

理事

片島 港君

理事

佐藤 孝行君

理事

服部 安司君

理事

佐々木良作君

出席國務大臣

郵政大臣

郡 祐一君

出席政府委員

郵政事務官

山本 博君

出席政府委員

郵政事務官

鶴岡 寛君

出席政府委員

郵政事務官

高夫君

出席政府委員

郵政事務官

大庭 勉君

出席政府委員

郵政事務官

武田 功君

出席政府委員

郵政事務官

曾山 克巳君

出席政府委員

郵政事務官

篠原 賢澄君

委員外の出席者

専門員 水田 誠君

委員長 砂原 格君

理事

栗原 俊夫君

理事

上林山榮吉君

理事

佐藤洋之助君

理事

佐藤洋之助君

理事

大野 明君

理事

佳昭君

理事

片島 港君

理事

佐藤 孝行君

理事

服部 安司君

理事

佐々木良作君

本日の会議に付した案件  
○郵便法の一部を改正する法律案(内閣提出第三  
一号)  
●郵便法の一部を改正する法律案を議題といたします。

○砂原委員長 これより会議を開きます。

○郵便法の一部を改正する法律案を議題といたします。

○質疑を続行いたします。ト部委員。

○ト部委員 先日、いろいろとこの通信委員会に

おきまして、根本的な問題についてメスが加えら

れておるようあります。その問題に触れる

ます。

○長田政府委員 世界各國の平均の郵便物数が出てお

りますね。この点をまず明らかにしていただきたい

と思います。日本ももちろんです。

○長田政府委員 世界各國の平均の郵便物数は

とつおりませんのですが、各個別の国でござい

ますか。

○ト部委員 国民一人当たりのです。

○長田政府委員 お手元に実はお配りすることに

しております。この点をまず明らかにしていただきたい

と思います。

○長田政府委員 お手元へ届いて……。

アメリカの三百五十通、イスラムの二百七十三通、

ベルギー、カナダの約二百通、日本では一九六四

年で一人当たり九十一通となっています。

現在

○長田政府委員 資料等でお目にかけておると思いま

すが、一九六三年について申し上げますと、

アーバンの三百五十通、イスラムの二百七十三通、

あります郵便物数をどういうふうに見込むかといふことでいろいろいたしましたが、結局四十一年度につきましては、四十一年度の見込み物数に五・三%を加えましたものから、値上げによる利用減を一億五千九百万通ばかり見込みまして、差引四十一年度の予想物数より三・六%だけあるという見込みを立てました。それから四十二年度につきましては、これも実はお手元にお配りしました別表のほうにその数字などは書いてございませんが、四十二年におきましては、対四十一年度比四%増、それと利用減が回復する、そういう見方をいたしました。四十三年度、四十四年度、四十五年度につきましては、四十三年度はこれはもう景気の回復という点もございましょうし、値上げ後の郵政省の施策等も反映いたしまして、若干物数がふえるのではないか、対前年比四・五%、四十四年度は五%、四十五年度は五・五%程度の物数にまでは回復するのではないか、かように見通した次第でございます。

○ト部委員 その問題については十分承知をしておるわけですが、私がこの問題について若干お伺いをしておきたい点は、少なくとも郵政当局はこうした各國との比率というものに準拠いたしまして、イタリアやフランス、こうしたまでのいわゆる物増、まあ物増というよりもそういうふうに伸びを示していくための努力をしたい、こういう点が明らかにされておるわけなんですね。この点は間違ございませんか。

○長田政府委員 私どもは事業に対する信頼度を、先ほど大臣が申し上げましたように諸施策によりまして回復いたし、また日本の経済や社会なりの発展とともに関連いたしまして、ただいまお話をのようにフランスあるいはドイツ、それに近い程度では、日本の生活慣習もございましょけれども、長い目で見ますれば伸びていくのではない、か、かように考へておるわけであります。

○ト部委員 そうすると、悲観的な問題じやなく、成長産業である——成長産業といふのはちょっとおかしいのですが、そういう位置づけと

いうものができるわけですね。そういう意味の成長産業である、伸びていくのですから斜陽じゃないのですから、そういう面は確認ができますね。

○郡国務大臣 私は、その点はどうしても伸びてまいらなければいけない。何か、考えてみますれば、郵便物の数は、政府委員から申し上げましたように、なるほど三種等に当たりますようなものの分量や何かのことば必ずしも数どおりには申せないと私は思いますけれども、やはりその国の文化なり経済なりの力というものに比例した結果が出でてくるのだと思います。さよういたしますならば、日本の国が伸びていくにつれてどうしても

物が増加すべきであり、また私ども自身の努力で物を何とか増加してまいります。そうすることによって、形は人間に働いてもらつて、そうして物を多く扱いますことによって収入をあげていく。比較的形態は簡単な事業でありますだけに、どうしても物を伸ばしていかなければならぬし、その物を伸ばすということは国の伸びていくということに相照應するものでござりますから、そういう意味合いでも十分意義のあることだけに、郵政省としては物を伸ばす努力を極力いたしまるつもりであります。

○ト部委員 いま大臣のお答えの中に、その気持ちはあるにいたしましても、その国の経済云々、そういう点からして、ことばをかえて言ふならば、不況なんかにも左右されるということの指摘があつたように見受けられます。しかし実際問題として、景気による郵便物の変動があるのかないのか、この点はひとつ大臣のほうからあるのかな

のが、先ほども申し上げましたようにかなり落ちてきているということは、ただいまの景気の問題とあらわれるというところにまでは至つております。そのために対する影響はない、そういうことが書いてある。そうなりますと、大臣のお答えとはだいぶ違つてくるわけですね。そういうことと考え合はせて今度の料金改定というものは、かなりこちら辺からさらに掘り下げていって、この間大出君のほうから追及のありましたこういう問題に派生的に入つていかざるを得ないわけですが、その点はどうなんですか。ひとつはつきりさせておいていただきたいと思います。

○郡国務大臣 雑誌についての記事は私は存じませんので、これは政府委員のほうからお答え申し上げますが、私の個人的な判断でなく、郵政部内改めまして、それから三十六年当時、これは何とか、この点はひとつ大臣のほうからあるのかな

の判断で、ことに今度は種類体系の整備をいたしましたが、先ほど申し上げましたようにかなり落ちてきていますが、ただいまの景気の問題と関係があるように思われますが、また別な見方をすれば、日本の郵便の出され方がどうもずっと牡年期に入つてきて、アメリカとかイギリスのようになりますが、私の個人的な判断でなく、郵政部内改めまして、それから三十六年当時、これは何とか、この点はひとつ大臣のほうからあるのかな

の見方であります。しかし、ただいまのところは景気との関係は非常に微妙で、ごく一部のものについてはかなり敏感にあらわれておる、総体としては終戦後、戦後の復興という大きな流れ、あるいは経済成長という大きな流れとからみ合つてまいりますために、なかなかくつきりしたものとらえにくい、さように考へておる次第でござります。

○ト部委員 大臣が御答弁になられた中に、雑誌

までの御指摘の記事については、どういう資料によつて書かれておりますか、事務当局のほうからお答え申し上げます。

○長田政府委員 景気と郵便物数との関係はどうも非常にむずかしいうございまして、省内でもほとんどの関係がないのだという主張と、いや相当あるのだ、あることはあるけれども景気より少し遅れて、半年くらいすれて出てくるのだというような見方、あるいはまた、ただいま大臣申し上げましたように、第五種の中のダイレクトメール、証券の投資信託の郵便物などは、日本橋局その他で激減いたしまして、三年くらい前の三分の一くらいになつてしまつておるという例もござります。

の中に云々——ことに雑誌というような位置づけをいたしますと権威がないような感じがするのです。そうではなくて、そういう郵政研究というものは下部にどんどん流れておりますし、郵政從業員自身としてもこの問題について研さんに大いにつとめておるところなんです。したがって私が申すのは、その問題のやりとりということではなくて、少なくともそこにあらわれた数字というものが八・八%あるということですね。しかし、長田局長のほうから四十年度から四十三年までの云々というこの上昇率の問題を先ほど指摘されたけれども、さらに答弁が出ておりますところのそういう内容をながめてみましても、四・五ですか、故意にこれを押えておりますね。そういうようなあり方というのがおかしい、私はそういうことを指摘したいのです。なぜなら、現実に定員の算定の問題からがらめた原価計算、これはまた勢いそこに入つてまいりますが、実際問題としてそういうかつこうの中で物増によるところの定員といふものがはじき出されますね。もちろん、このはじき出し自体についても、さらに原価計算の出し方によつてもこれは問題があるところです。現実問題としてアメリカにおいてさえ権威がないといわれておるんですね。そういうことは別問題といたしましても、そういうことではじき出されておる、こういう定員の状態を見ても、現実に東京都内においても、実際問題として一日じゅう配達をされていないという個所もあるわけですね。じゃ、そういうふうな個所がなぜ出てくるか、これは何も全通という労働組合がサポートージュしておるわけでも何でもないのですよ。物が多くなつてくるのです。それに対する定員が足らないということでしょう。何といってもこれが証左なんですね。そういうかつこうの中でながめてまいりますと、なぜに故意にこういう数字に抑えなければならなかつたかというこの問題と、さらに、先ほど私が指摘をいたしておりますところの八・八%というものがすでに数字となつてあらわれている以上、それに似通つたところの、私

は当然、この料金改定におきましても措置といふものがなされなければならないはずじゃないか。それをなぜに四・五とか三・五とか、こういうとうに低く抑えるのかという、ここに私はやはり問題がある。さらにこういう点についてのひとつ細々弁を願いたいと思うのです。

○長田政府委員　ただいまのお話の八・八%ありました年は、これはたしか三十八年度で、統一地方選挙が行なわれまして、私どもの予想をはるかに上回る郵便が出されました。異常なというか、

たいへん失礼ですが、私どもはあの年の郵便の伸び率は少し異常だったのではないか。翌年その運動で非常に少ない数が出てまいりましたが、先ほど申し上げましたように、私どもは、選挙と外国

郵便物数を一応推定数を除外いたしまして出さわしました率が、申し上げましたような三十六年年度七・六から七・四・六・七・五・七、四十年度はまだ終わつておりますが、五台のまん中くらいいではないかというふうに考えておりまして、このところ数年漸減しているというふうに思われます。それでござります。そして今後どうなればいいか、これが主な問題でござります。

めで今後の三年間、五年間に考えるかといふ点につきましては、郵政審議会の御審議を願つてござりました時期は、去年の夏から秋ごろございました。ムニカは、その当時、先進国二、三より

か、英米等の率にかなり日本の郵便の型も近づいていくのではないか、そういうことを相当懸念しておったわけでございます。その後、正式に料金の幅をきめる段階におきましては、実は政府の方をしております景気振興策あるいは物価安定策、そういうようなものも相当考慮に入れるべきではなかろうか。ことさらには抑えるという意味ではなくて、あるいはまだことさらに大きくするといふ意味ではなしに、相当考慮を入れるべきではなかろうかというような観点から、先ほど申し上げましたように、実は三・五%という見方は、郵政審議会の審議の当時は、先行き考えております昭和十四年十三年度以降三・五%ぐらいで横ばいするのではないかというふうに考えておりましたが、その後

考え方を変えまして、四十一年度が対前年比四%、

これを一応底にして、四十三年度からまた少し戻る、回復していく、四十三年度四・五、四十四年度五・五、四十五年度五・五%、その程度までは回復する。

し得るのではないか。企業努力等ともからみあわせまして、回復するのではないかというふうに考

えたわけでございまして、決して不当にその上昇率を抑えて収入を低く見ようというような意図はありません。

○ト部委員　いまそういう御答弁があつたわけですが、私たちの申し上げた物増に伴う定員増とい

う見方からしても、やはり私は、ただ四・五とか三・五とかという数字の中で押えるのではなくて、そういう一つの現実に照らしあわせた姿の中

でのはじき出しといふものは当然行なつてみたのではないだろうかと思うのです。事実八九とかいふ

問題を別といたしましても、アガリ形の中でも計算をしてみたことがありますか。何ばくらになるのか計算してみたことがありますか。

○長田政府委員 実は八%物価が伸びるというふうに今日あるいは今後数年の間につきましては予想といふことはござりません。

をいたしませんでした。先ほど申し上りました四・五あるいは五・五ぐらいの範囲につきまして検討いたしたわけでございます。

なお、先ほどお話を伺いましたが、郵便物数を小さく押えて定員の増加を押えるといふようないふるは、三月二日、三月三日、三月四日

意図はもとよりございませんのでして、男は物語  
が非常に伸びて、臨時的なものでない郵便物数が  
相当伸びてまいりますと、そういうものは次の年

に定員として大体とることにしておりますし、当該年度中は、物数が伸びますと収入もふえますので、单刀を貰つたる度を第一にとりまして、当該年度

度中でも労働力はある程度ふやすことができるし、次年度以降はそれを定員化することができ

る、そういうことになつておりますので、先ほど申し上げましたように、いろいろな意味から、特に定員を抑えるという意図は決してないわけですが、むしろ必要な労働力、定員その他の労働力を確保いたしませんと、事業の円滑な遂行

が、実際問題として、この中に分析されておりますように、特殊関係だけはぐんと伸びている、黒字である。そういうものが赤字だという、こういう状態をながめたときに、こういう一つの調査といふものがどういう形でなされておるのか、この点をひとつ明らかにしてもらいたいと思う。

○浅野政府委員 御存じのようすに、郵便の会計に  
関係いたしてまいりますが、郵政事業の中に郵  
便、貯金、保険、それから委託をされましろう  
いろな仕事、全部かえ込んでおりまして、そろ  
いつたものをだいま原価計算で分析いたしてお  
ります。その出し方でございますが、勤務時間、  
種類別、こういったものを主体にして出してま  
いっておるわけであります。それで特殊は黒字で  
あるが、一体それはどういうふうな内容である  
か、こういうふうなお話のように承りましたが、  
郵便関係のはうからまいりますと、郵便事業経費  
の会計決算額を基礎としたとして、これをます  
現業部門費は一体窓口でどれくらいかかるておる  
か、配達部門で幾らかかる、こういうふうに作業  
の種類別に分けてまいります。それに要しまして  
延べ勤務時間の比率を基礎にして分けたわけであ  
りますが、次にこれを窓口事務、配達事務、そろ  
いつた経費を書状、はがき、特殊のような種類別  
に分けてまいりまして、それに要する手数を見て  
いくわけであります。こうして出てまいりました  
書状、特殊、はがき、こういった経費は最後は引  
き受け物数で割つて一通当たりの原価を出してま  
いる。さらに本省郵政局等の管理部門に要しまし  
て正確に表現されておるわけであります。ただ何  
と申しましても、たくさんの物数でありますから、その点に  
おいては若干の幅があるかもしれません。しかし  
少なくとも、こういった広い場所で多くの人で  
全郵便局の全職員を把握するしかた等、一年間の

やつております限りにおきましては、最も事実に近い原価が表現されておる。かように考えております。

○ト部委員 まあちょっと私も質問が若干舌足らずの面があつて御答弁がしにくかつたと思うのですが、そういたしますと、端的にお伺いをしますが、物増を見た場合の大蔵省に対する定員要求をどのように計算して出すのかというこの問題について、具体的にひとつ言つていただきたい。

○長田政府委員 見込みの増加物数を見まして、これはたとえば書留とか速達とかいう、ああいう特殊取り扱いのものは普通通常一種と比較してどの程度何倍くらい手数がかかるかというふうに換算しまして、全部一つの単位にいたします。それで次年度に予想されます増加物数に伴います一つの基本単位を一定の数量を見込みまして、内勤につきましては、それに一人当たり年にどの程度処理できるかという、そういうものを出して持つておりますので、それで割って出すことにいたしております。なお外勤につきましては、これはある程度個別の局の状況によりまして、各局別に不足になる見込みの数を算定いたしまして、それらを集計して予算要求するというようなことにいたしております。

○ト部委員 端的に申し上げて大蔵省に対するそういう要求を行なう場合に、かりに四多増の物増を見てこれをはじき出す。いろいろなテクニックの問題はここでは言いません。けれども實際問題として常識的に考えられることは物増でしよう。物増によって数字をはじき出す。そうするとかりに四多で物増を見てこれを出していった。ところが大蔵省としてはその四多でもうこれを一〇〇多認めて四多の定員をくれた、しかしながら現実にそういう形の中でもらった定員というものがからくなつてくるということになりますと、その四多という郵政局の出し方というものに實際問題をして誤りがあるのではないか。こういうことはどうなんですか。現場の時点でそういうものが明らかになるわけなんですね。大出君がこの間追究し

〇長田政府委員 とれました定員を全国に配分いたします。實際に、どうしても從来非常に不足の程度の激しかったところから先に、あるいは不足の程度の激しくなりそうなところから先に配るわけでございまして、不足の度合いあるいは郵便物数で計算いたしますと、たとえばある局では三人不足だ、ある局では一人不足だ、あるいは〇・五不足だとか、算出の関係でいろいろ出てまいります。時にはいろいろな事情から切り上げた配分を受け取るというようなところもできてくるわけでございますが、それらに対しまして整数である人間を、定員を配分いたします際に、どうしても非常に激しいところから先に配つてしまりますと、たとえば地方で一人増員するまでに至らないけれども、だんだん年々郵便物がふえてきている。いままでのが五百三十通になり四十通になる、しかしどうも六百通になるまでは一人配分するわけにはいかない、そういうような状態のもとにおきましては、だんだんつらくなつてきてる状態というものを、その職場の人はある程度感ずるかもわかりません。あるいはまた六百通になつたら一人配ることになつておりますのが、六百十通、二十通になつてもまだ配ることができない、もう少し超過して初めて一人分を配分することができる、そういうような事態が、全國一万六千の職場でいろいろな形であらわれてゐるわけでござります。私ども總体といたしまして四十一年度四千二百二十六人の郵便定員を予算上どることができましたが、このほか非常に欲をいえばまだもつとほしいといふことも感じないわけではございませんけれども、事業をしつかり運行していくのにまずまず必要な定員は確保し得たというふうに考えておるわ

○ト部副委員 三十六年に郵便法の改正が行なわれたときのその時点ではながめた場合におきましても、率直に言うならばいろいろとやりくりをやつておる。しかもその記念切手であるとかさらには年賀はがきだとかそういう形の中でやりくりをやつしていく、結果的にどんのつまりどうしようもない、言うならばストリップになつたという形の中で改正をしておるという状態がある。そういうふうな形の中でやられた郵便法の改正の中で、郵政当局のこれは大蔵のほうへ折衝に行かれたあの方の談話ですが、これは私はつきり聞いておるわけですが、これはどの本に書いてあつたかといふことも指摘をしてもいいと思うのですが、皆さん方がその点だれかということであれば、しかしきょうは、ここでは名前を申し上げませんが、そういう場合におきましても、これはもう十年間は絶対これでもってだいじょうぶだということを公言をされておつた。しかしそのことを私は指摘をしようとしておるのでないのですけれども、そういう一つの物増に対する十分なる配慮としてまたそれに対する的確ないわゆる計数整理などといいますか、そういう方面におけるところの姿といふものが出でこないと、やはりまたいつの日か郵便料金の改定というものが粗上に上がつてくるのではないかだらうか、こう思ひののです。したがつて、大臣にお伺いをしたいのですが、これはまだ値上げなんか私たち費成をしていませんけれども、もしかりに上がつたとしたときに、何年先にこれを変更するか、さらにまた何年まではいいじょうぶなのか、ここら辺をはっきりひとつ大臣のほうから御答弁を願いたいと思います。

を見ておりましたようなのが、三十九年から四十年へかけての状況だと思います。したがいまして、でき得る限り正確に見ながらも、やはり物の増加は期待できるものだと思います。それからお目にかけておりますそれぞれの機械化の努力なり、庁舎の建築なり、それぞれの方向も次第に充実してまいります。そういたしますならば、能率的な事業の運営と、そして物の増加と両方を期待することができると思います。そうして収支の計算を立ててまいりまして五カ年間はこの状態で仕事を進めていくことができる。さらにもちろんそれを期待するのでございますが、当時の経済の安定なりそうした状況からまいりますならば、それから先についても、もちろん公共料金でありますので、みだりに手をつけるべきものでないことも皆様御指摘のとおりでございます。したがいまして、将来についても、私どもは最善を尽くしてまいりますけれども、いま申しましたように、五カ年間は十分計画を立て、そうして再度お願ひをする必要のない計画のもとで事柄を進めてまいります。

○ト部委員 大臣、いまそういうふうな御答弁がなされましたかが、実際問題として今度の郵便料金が上がるということを仮定をいたした場合に、私

○家計費調査にどう響くかは、家計費の支出総額がどうもとれませんけれども、おそらく〇・一四が六〇・一六か〇・一七に影響する程度であろう。したがいましていろいろな心理的な影響や何か十分考えなければなりませんけれども、家計費調査なり消費者物価指数にあらわれますところでは、さしたる影響は起こらないという判断をいたしております。

○ト部委員 さつきから何かくどいように申しておりますけれども、実際問題としてぼくはこの物増というものは将来、郵政当局が言つてゐるよう決して四・五だとか三・五というふうにはならないということを私は言いたいのです。特にこれも郵政の調査のそれに出ておりますが、いま大臣のおっしゃったように、いま〇・一四という姿が出てきておりますね。それを年次を追つてながめてまいりましても、かなり高まつておる数字が出てきております。したがつてそういう問題をながめてまいりますと、やはり文化水準というものが高まれば高まるほど利用度も多い、こういうふうなかつこうの中で当然この物増といふものも私は予想されるのではないかということをれる指摘しておるわけなんであります。しかしながらこういう問題と生計費に占める郵便料金という問題をその面からながめてみましても、これは確かに予想されるのではないかということをれる指摘しておるわけなんであります。しかししながらこういうこれについては十分なる配慮というものがあってしかるべきだと私は思うのです。と同時に、そういう面からの一つの物増といふものに對してこういうような料金というものを上げなくてはいけない、そういう姿というものが当然出てきておるのだから、今回はそういう料金というものを上げる必要はないのだということを私は指摘をしておるところです。そういう問題について、大臣が、決してこの四・五%だとか三・五%に押えるといふ、こういうことにこだわらずに、ひとつ私

○ト部委員 では個別の問題にちよつと入つていいきますけれども、二種が実際に赤字かどうかといふ、この問題なんですが、ほんとうに二種は赤字ざいます。それで原価計算の方法は、物数と動的き出してごらんなさい。決してこんな料金といふもののが上るということには私はならないと思うのです。そういう点について先ほど長田局長の指摘をした、景気の変動というものに左右されない、こういうことを言いながらも、実際は左右されるという言い方をし、そしてまたその中からそういうムードをつくり上げていって、そうしてこの料金改定というものを行なわんとするところの意図的な姿というものが私は多分にあると思うのです。そういう面について私は若干問題がありますが、ここで八%に対するところのはじき出し方を一べんやつて、この委員会にひとつ出してござらんさい。出してみたらどうか、こういうふうに考へるのですが、どうですか。

○長田政府委員 特別の御要望で、それを算出するようにといふお話をございましたら算出いたしましたが、私どもは昭和三十五年以来八%、選挙などを除きまして八%に達した年もなかつたようにも思われますし、今後のこととも考えまして、そこまで回復といいますか、そこまで伸びていくことは、よほど社会情勢とか経済情勢とか何か変わつた事情がなければならないのではないかと見ておるわけでございます。もつとも算出は別途いたしまして、また先生の御質問にもう一度お答えいたしたいと思います。

○浅野政府委員 先ほど申し上げましたように、これは原価計算の上から出てまいつた数字でござります。それで原価計算の方法は、物数と動的

○ト部委員 滝野局長は現実にその調査に行かれ  
たことがありますか。

○浅野政府委員 私はまだ現場には行ってお  
りませんが、一週間でとりました数字そのものを使ってお  
ります限りにおきましては、きわめて公平に合  
理的に現在の単価に表現されておる、かように考  
えております。

○ト部委員 端的にお答え願いたいのですが、原  
価計算によることはもちろんわかっています。し  
かしその原価計算のやり方ですが、率直に言いま  
すと、計算をする場合の調査などはどういうふう  
にやられておるか。

かのように考えております。

○ト部委員 先ほど申し上げましたように、  
原価計算の母体になりますのは、作業に要しまし  
た服務時間が主体になってまいります。ただ、い  
ま御指摘の点で、どういうふうにしてそれをとつ  
たか、こういうふうに御指摘があつたと存じます  
が、これは一年間に二回、五月と十月に全国の郵  
便局のうち約七百局余りを選定いたしまして、こ  
こで要しました服務時間を一週間とりまして、そ  
の服務時間を全体に引き伸ばしてはじめてまい  
ております。したがいまして、その点につきまし  
ては一週間でよいかどうかという点はござります  
が、一週間でとりました数字そのものを使ってお  
ります限りにおきましては、きわめて公平に合  
理的に現在の単価に表現されておる、かように考  
え

○ト部委員 それで実際問題、このやり方を私た  
りません

ちはよくながめて知つておるわけです。割り振りで  
○いうのをやるわけです。かばんの中にははがき  
も入れる、あらゆる書状なんかも入れて持つてい  
く。たまたまそこにはがきが少なければそれに  
よつて計算がはじかれるという、これは率直に  
言つてきわめてすざんなものです。原価計算その  
ものについては、先ほどちよつと言つたように、  
アメリカにおいても権威がないものだとさえ言わ  
れておりますけれども、しかしそのことは別とし  
ても、実際問題として第二種のはがきについて  
は、具体的に言つならば、私が言つた以外にどう  
やってそういうものを出しておるかということを  
ひとつ御答弁願いたい。  
○浅野政府委員　いまおっしゃいましたどういう  
ふうにして服務時間を厳格に出しておるのか、そ

これがはがきに何分を要し、手紙に何分を要したか  
こういうふうに厳格に出ておるのか、こういう御質問と拝承いたしましたが、この点につきましては、おっしゃいます点は事実あるものと考えます。たまたまそれを報告する人によりまして錯覚もございましょうし、またその日によりましてはがきが多くたり少なかつたりする場合は当然ございます。ただ、こういったたくさんの職場でたくさん的人が従事しております場合に、一年間を通じて全局舎でやりますということとも一つの方法かと存じますが、経費その他手数等を考えますと、やはり大体のところがつかめれば原価計算としてはよいのではないか。事業の性格からいきましては、その点は一年間に仕事のじゅまにもならないよう、それから経費もできる限り合理的に済むように、そういった点からまいりますと、一年間のうちで仕事にさしてじゅまにならない、また一応安定した物数があると思われます五月と十月に一週間をとつてやるということは、やむを得ない状況だと思います。そこでやりました調査のうち、それぞれの実際に配達をされた方から報告を求めておりますから、場合によっては錯覚もある

昭和四十一年三月三十一日

まいります。先ほどの報告を母体にしております  
だけに、それぞれの通数は間違いなく入ってまい  
る、また配達に要した、また局内で要しました作  
業時間もおおむね間違いなく入ってくる、かよう  
に考えております。

○ト部委員 確かに苦しい答弁だと思いますのです  
が、この二種の取り出しをやった場合に、たまたま  
持っていくかばんの中に二種が少なかったとい  
う場合がありますね。そうするとそれが全体の二  
種としての原価計算の基準になるわけですか。  
○浅野政府委員 七百局でやっておりますから、  
少なくとも七百局においては平均化された数字が  
まず出てくる。それから、ある個人のかばんの中  
には二種は少なかつたかもしれないが、しかしま  
た他の人のかばんの中には二種が多い場合もあ  
る。いずれにしましてもその数は正確に出してお  
りますし、報告をしてもらっておりますから、あ  
る人の場合には——確かにおっしゃいましたよう  
に、その場所により、その日によって二種が少な  
い場合もございますし、それから……（森本委員  
「それは調べようがないよ」と呼ぶ）その日によ  
て、場所によって二種の多い少ない、これは当然  
でござります。しかしそれぞれ当日のものを忠実  
に報告してもらっておりますと、これを七百局に  
めますと、大体公平な数字が出てくるのぢゃない  
か。それを日本じゅうに類推いたしますから、な  
るほど若干の食い違いは出てまいりましょうが、  
しかし七百局においては正確な数字が出てまい  
ておりますから、ますこれを信用していく以外に  
方法がない、かように考えております。

○ト部委員 いま森本理事のほうから声がかかつ  
ておりましたけれども、実際問題としてただかば  
んに入れていくというだけのあれじゃないんですね。  
もちろん道順組み立ての問題もありますし、  
それから遅送途中の問題、こういう問題なんかを  
厳密に計算するということになりますと、実際は  
できないと思うんですね。ただばく然としたそ  
ういうものの数字が出るということが、率直に言ふ  
と、何というのですか、私はまだ質問をしていま

せんが、単位原価などをあとからちょっと質問してみたいと思いますが、これをからめてみても、実際問題としてこんなばかな数字になるはずがないと私は思うんですよ。これはいかにも「ずさんな、ずさん」というとおかしいですけれども、的確を欠くところの調査ではないだろうか、こういうふうに考へるわけなんですが、そういう点についでどうですか。淺野局長えらく、七百局をつかんでどるのだから的確であります、正確な資料でありますなんて言っていますけれども、これは私が淺野局長を助けるために言うわけじゃないのですけれども、アメリカにおいてもこういう問題については権威がないときいわれておる。実際はなんいんですよ。それが郵政省は、この問題に関する限りは絶対の自信があるような御答弁なんですけれども、これは率直に、あまり権威はない、実際はできない、大まかの数字というものがこういうかつこうになるんだというような御答弁でなければ、私はちょっとおかしいと思うんですよ。そう言つたって恥ずかしくないんですから。ほんとうなんですから。

能であります。したがいましてそういうところは類推と平均とでいかざるを得ない。七百局は、私が力んだとおしゃいましたが、これはやむを得ないから七百局にいたしたのであります。本来ならばやはり一万七千の職場全部をやるべきだらうと思います。しかし原価計算のための原価計算

になつてもまずい、できる限り安く合理的な経費を使つてまいりますとすると、また時間的にも無理がありますから、七百局にやむを得ず限定したのであります。しかしながら七百局にいたしたのでありますから、七百局にやむを得ず限定したのであります。

○ト部委員 そういうかこうになつてくると、私が指摘をしたいと思うのは、そんなに高くなるのであります。その点におきましてはやはり類推であるということにはなると思います。ただそ

ういった面から、類推の範囲におきましては一番よい数字が出ておるよう考へておる次第であります。



存どする金、こういうものに対する金について  
は、国会の審議を経なくともいいということは御  
存じのとおりですね。そしてこれが焦げついてお  
るということについても、これはもう明白なる事  
実です。そういうような明白な事実の中にある  
て、しかもニチボ一目擇あたりで、こういうふう  
なプラント輸出とかこういうものについて、なぜ  
輸銀にたよらざるを得ないかという背景などを考  
えてみたときに、そこに焦げついてもやむを得な  
い、焦げついても取り立てが行なわれないという  
ところに、この輸銀の魅力があると思うのです  
ね。実際問題として私たちの零細なる貯金ですか  
らね。貯金、保険の積み立て金、こういうような  
ものがそこに使われるということについて、郵政  
省当局として、いま私が質問することに対し、  
全然知らぬ、存ぜぬ、ただおぼろげながら知つて  
いるという程度のことであるということでは私は  
情けないと思うのです。その辺に対して一つのメ  
スを入れたことがあるのかないのか、また将来に  
向かってそれにメスを入れようとするのが、ひと  
つ大臣から抱負をお聞かせ願いたいと思います。

か。そういうことでは私はおかしいと思うのです。その点構成人員の中に郵政の事務次官でもだれでもいいから入っているのかどうか、この点をひとつ明らかにしておいてもらいたい。

○郵國務大臣　ただいまのところ保険局長と貯金局長の二人だそうです。これが専門委員という形で入っておりましても、しかしながら、この審議会の構成、これはおっしゃるように、ああいうぐあいにいたしましたときから、それは両局長専門委員としてもつともつと活動させることも必要だと思いますが、いまの審議会の形でありますならば、郵政大臣が政治的に関係閣僚との間で話をいたすという形であります。しかしながら、審議会のほうでも、専門委員にしろ、ああいう現在の構成そのものになつておるのでござりますから、それについてはさらに指図はいたしませんで、やはり政治的に扱っていくことだと思います。

○ト部委員　それで保険局長と貯金局長がこの中に専門委員として参加しておる、こういうことです。はございますが、この御両人の目の前で言うことは、ちょっと口幅つたいことだと思いますが、実際問題としてそういうものの意見が反映されるおるかどうかということについては疑問があると思います。両局長のほうから、いやおれはこういうことを言つたということで、進んで発言がありましたならば、お聞かせをいただきたい。

○武田(功)政府委員　運用審議会の行き方でござりますが、特に簡保の積み立て金の運用に関しましては、法律上、簡保が独自で財投計画に従つた運用対象に対して貸し付けができる、融資ができる、こういうような形になっております。実際財投の計画を立てるときには、私ども大蔵省事務当局といろいろとの分担分につきまして打ち合わせをいたします。最終的に会議にはかりますときには、先ほど御指摘のような問題等につきましては、これは政府側ではない中立の委員の方々の審議に

なりまして、そういう席でも私どもは、簡保の使い方という観点におきまして十分希望は述べてございます。ただ、そういう個別的な問題については、私ども從来あまり発言はしておりません。ト部委員 それで私が言いたいことは、やはり専門委員としての発言という形ではなくて、持てる自分の任務の手前からいたしまして、それを越権行為くらいに考えて発言できないというような場合もあり得るだろうと思います。実際問題としてそういうことについては、やはり大臣みずからがそういう面の陣頭に立つた一つの発言が行なわれる場というものをつくり上げていかないかと、専門委員として十分な意見が述べられましようか。その点については一九六〇年でありますとか、アメリカの郵便法の改正がございましたね。そういうときに実際にどういうことが行なわれたか、これは大臣御承知だらうと思います。このアメリカの郵便法の改正を行なつたときのあちらの郵政大臣ののような態度をとり得るかどうか、この点をひとつ明らかにしていただきたいと思います。

○都務大臣 私、その一九六〇年の御指摘の事柄を存じません。しかし、きっと大事なことで御指摘のことだと思いますから、さっそく調べさせさせていただきます。

○ト部委員 長田局長並びに淺野局長は、この一九六〇年の郵便法の改正のことについては御存じでいらっしゃう。

○長田政府委員 ございましょうか。一九五八年に郵便政策法は制定されまして、公共負担的なものに要した経費を繰り入れるということにたてまえが変わりました。一九五八年でござります。

○ト部委員 そういうときにはどういう態度をとつたかということですね。これはちょっとおわかりにならぬと思うのですが、これは率直に言って、いまの問題が提起されたときに、アメリカの郵政当局といたしましては、国民に対するサービスのダウンをやつたわけです。サービスのダウンをやって、そしてまたその形の中で世論から率直に

に言つてたたかれた。しかしながらそういう問題についてPRをした結果、公共性をもたらすものについては当然国家が繰り入れるべきではないかという、こういう主張を行なつて、これが通つておるという状態なんですね。一般繰り入れども、実際大蔵省に預託をしてその利子によって郵政省がやることになつておるわけです。そういうような形の中で私はこの預金部の問題なんかでも、預託利息の問題なんかもそうでなければ、実際もそこから出でくる。また苦しみといふものも出でてくるのでありますから、当然公益性というものが私たちの郵政の特に課せられた任務であるとするならば、やはりそういう面において郵便料金を上げるということの方向をたどるのではなくて、やはりそういう方向に向かつての努力というものを私はやはり当局自体として行なっていくことが正しいと思うのです。ところが本会議なんかにおきますと、いまでも外国のことだから内政干渉などというやじがありますけれども、何かしらそういうものを取り上げた本会議の質問などが行なわれますと、そんなよくな一般繰り入れをやつておつたら大蔵のあれはもたぬじゃないか予算がもたぬ、国の財政がもたぬといふような發言があるということはまことに遺憾でござります。ともかくいま申し上げておるような金が、現実には開発銀行なり輸出入銀行を通じてこげつきがある。しかも返済をせないので私たちはそういう一般的会計の繰り入れなどがなされないという、そういう措置を私たちがただ甘んじて手をくわえて見ておつていいものだらうかどうかだらうか、大衆にそういうものの負担を課す方向ばかりをたどるのでではなくて、郵政当局というよりも大臣がやはりそういう面において身を張つていただかなければ、私は前進はないと思うのです。ですから先ほどの發言の中にも申し上げたけれども、ほんの一枚のはがきを

持つて山奥に入つていかなければならぬ組合員の方々もいます。これは淺野局長が原価計算云々とおっしゃつていましたが、こいつを計算をしてみたり何かすると、これは何かまことに持つて行つた人にとってはやっぱり安いんじやないかと、そういうような感じを与えます。しかしそれはそれとしても、それは原価計算ということを考えなくとも当然渡さなければならないはがきなのですから、そういうものを何も大衆に、これは安過ぎるというようなことで値を上げていくといふことのみに専念をするということは、たいへん私としては心外である。まあしかしこれは将来の問題としての提起でもあります。やはり佐藤総理が郵政大臣のときには企業権の奪還を行なつたというような問題もありまして、大臣がまだ本会議場、そしてこういう委員会の席上においてその答弁をうまく受け流しをする、よくこれに答えて行なつていくということだけが、私は大臣のつとめじゃないと思う。やはり郡大臣が郵政におつたならばそこに一つの業績というものを残していくなければいかぬ、その業績というものは私は必ずしも自民党の政府のそれに沿つたものではなくて、國民からほんとうに郡大臣はよくやつたといふ、そういう功績でなければならないと私は思うのです。そういう面においてひとつ十分なるこれから配慮、そしてまたこれはどこの省においても言わることでありますけれども、大臣がかわるそのたびごとに事務当局が右往左往する、結果的に郵政に基本なしなどと言えたり、各省においても基本なしと言われるということは、私はそういうところの問題もあるうと思いますので、びしりとした方向を出すように、ひとつ郡大臣が今後そういう方向に向かつての努力をされんことを要望してやまないものです。ことに内容につきましては、資料その他の提出がおくれた関係がありまして、私がその資料に基づいての分析等を行なうところの時間もほしいわけでありますから、ひとつこの問題については後日の委員会の中でもう一度発言をさせるということを委員長も約束をし

ていただきましたので、この点を確約していただきます。またそのことを私のほうとしても要望いたしまして、私の質問を終わりたいと思います。

○砂原委員長 この際休憩をいたします。  
午後零時二十七分休憩

「休憩後は会議を開くに至らなかつた」